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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO CON EL CONSEQRO 
 
COLABORAN IEEQ Y CONSEQRO PARA FORTALECER LA GOBERNANZA DEMOCRÁTICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmó un convenio de colaboración con el Consejo Querétaro 
para la Planeación Estratégica (CONSEQRO) para llevar a cabo programas y acciones coordinadas en materia de 
educación cívica, igualdad sustantiva, cultura jurídica, democracia e inclusión, como parte del “Plan Querétaro 2050”. 
La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la colaboración es un paso firme hacia un 
Querétaro más participativo y comprometido con los valores de la democracia, por lo que reiteró la disposición del 
organismo electoral de apoyar las iniciativas que promuevan la participación ciudadana y la consolidación de las 
instituciones. Luis Javier Lozano Fuentes, director general de CONSEQRO, indicó que el objetivo del organismo 
conformado por 20 empresarios es impulsar el desarrollo sostenible del estado, a través de la planificación 
estratégica a largo plazo y la participación ciudadana. El presidente de la Comisión Jurídica del Instituto, el consejero 
Daniel Dorantes Guerra, destacó que el convenio es una apuesta por una democracia que piensa en el largo plazo y 
en la participación de la ciudadanía; por ello, dijo, el IEEQ se suma como una institución que tiene un compromiso 
diario con el diálogo y la cultura cívica. Miguel Ángel Bres García, consejero de CONSEQRO, explicó que el organismo 
apartidista busca establecer un diálogo abierto con las instituciones y organizaciones en el estado, a fin de contribuir 
a la planeación con perspectiva democrática y el bienestar de las familias. José Luis Rodríguez Aguirre, consejero de 
CONSEQRO, subrayó la importancia de la colaboración de especialistas en distintas disciplinas para identificar las 
fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas que enfrentará la entidad, así como los recursos disponibles y su 
adecuada administración. Ricardo Brieño Ávila, consejero de CONSEQRO, refrendó el compromiso del empresariado 
con el desarrollo integral de Querétaro, para que siga siendo una entidad segura, pujante y dinámica. Alan Fernando 
Martínez Reyes, coordinador de Vinculación y Proyectos Estratégicos de CONSEQRO, detalló el “Plan Querétaro 
2050”, que plasma la visión compartida de diversas personas y organismos en temas como salud, movilidad, agua, 
energía, gobernanza, entre otros. En el evento realizado en las instalaciones del Club de Industriales de Querétaro 
participaron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Violeta 
Larissa Meza Lavadores, Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, Juan 
Ulises Hernández Castro; personal del Instituto; representantes de partidos políticos, diputaciones locales y público 
en general. 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/para-formentar-la-participacion-y-cultura-democratica-ieeq-signa-
convenio-con-conseqro.htm 
 
https://circulonoticias.com/ieeq-y-conseqro-suman-esfuerzos-para-fortalecer-la-participacion-ciudadana-en-el-
plan-queretaro-2050/ 
 
https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/may/22/colaboran-ieeq-y-conseqro-para-fortalecer-la-
gobernanza-democratica-4437.html 
 
https://vozdelasierra.com.mx/ieeq-tendra-misiones-de-observacion-en-estados-con-elecciones-locales-judiciales/ 
 
https://aiplay.mx/news/colaboran-ieeq-y-conseqro-para-fortalecer-la-gobernanza-democratica/ 
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https://adninformativo.mx/firman-ieeq-y-consejo-queretaro-para-la-planeacion-estrategica-acuerdo-para-
fortalecer-la-participacion-ciudadana/ 
 
CONVENIO ENTRE IEEQ Y CONSEQRO RUMBO AL 2050 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmó un convenio de colaboración con el Consejo Querétaro 
para la Planeación Estratégica (Conseqro) para diseñar y ejecutar acciones ante los retos que enfrenta el estado 
rumbo al 2050, como el crecimiento poblacional y el acceso a servicios de salud. A través de dicho convenio, se 
llevarán a cabo programas y acciones coordinadas en materia de educación cívica, igualdad sustantiva, cultura 
jurídica, democracia e inclusión, como parte del “Plan Querétaro 2050”. Luis Lozano Fuentes, director general del 
Conseqro, expuso que el consejo nació de la preocupación de 20 empresarios sobre el futuro rumbo al 2050, por lo 
que se diseñó un programa de planificación estratégica a largo plazo ante otros retos como el aumento en la demanda 
turística y el número de vehículos en la entidad. El empresario agregó que, en la actualidad, se trabaja en los ejes de 
agua, energía y movilidad, al ser de los sectores más importantes para el futuro de Querétaro. “Si el crecimiento de 
la población continúa como hasta ahorita va a haber entre 4 y 5 millones, para un crecimiento del 112% de los que 
somos actualmente y la población mayor de 75 años va a crecer un 300%; sin embargo, con las tendencias que 
tenemos, los establecimientos de salud sólo van a crecer el 50% y los médicos un 55, qué gran reto”, señaló. Grisel 
Muñiz Rodríguez, presidenta del IEEQ, resaltó que con este convenio se busca fincar lazos con la ciudadanía para 
que la participación y la cultura democrática sean un eje que se siga trazando en la entidad. “Compartirles que, en 
nuestro caso, como parte de las atribuciones del Instituto Electoral está de manera permanente la difusión de la 
cultura democrática, el fortalecimiento de la participación y buscamos justamente fincar lazos con la ciudadanía en 
Querétaro”, agregó. En tanto, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra enfatizó que el convenio va más allá de 
una colaboración institucional, pues enfatizó que con ello se apuesta a una democracia en el largo plazo; agregó que 
la democracia debe estar presente en los elementos de la planeación, mientras que la participación ciudadana es 
sustancial en la toma de decisiones estratégicas, por lo que insistió en que en una democracia sólida las instituciones 
deben colaborar con altura de miras. “No venimos a firmar un papel, si no que venimos a abrir caminos para todas y 
todos. La democracia no solo es elegir autoridades, eso debe quedarnos muy claro, es elegir el rumbo y elegir el 
futuro (sic). No hay democracia real si no ponemos a la ciudadanía en el centro del desarrollo”, subrayó. (DQ 4) 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/convenio-entre-ieeq-y-conseqro-rumbo-al-2050-23452686 
 
IEEQ Y CONSEQRO FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN PARA FORTALECER DEMOCRACIA 
Por Roberto Cortés 
En el Club de Industriales, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Consejo Querétaro para la 
Planeación Estratégica (Conseqro) firmaron un acuerdo de colaboración para el fortalecimiento de la participación 
y de la democracia. Y es que el consejo busca proyectar la planeación de Querétaro para el futuro, el 2050, para lo 
cual buscan fincar la participación ciudadana para la toma de decisiones. «Buscamos justamente fincar lazos con la 
ciudadanía en Querétaro para que la participación y la cultura democrática sea un eje que permita seguirse trazando 
en nuestra entidad». Buscan un Querétaro con igualdad. Por ello indicó que se trata de un acuerdo de voluntades 
entre ambos, con el eje denominado dimensión siete: estado de derecho, gobernanza e instituciones del Plan 
Querétaro 2050. «Que en cada espacio siempre impere el diálogo y que cada acto sea el fruto de la participación 
ciudadana, un Querétaro donde prevalezca la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres, en donde las juventudes 
encuentren más entornos propicios para participar y transformar su realidad». ¿Cuál es el objetivo del Conseqro? 
Asimismo, Miguel Ángel Bres García, consejero del Conseqro, reconoció que se trata de un grupo de empresarios 
interesados en mantener los altos índices de calidad de vida de Querétaro a través de diversas estrategias, incluida 
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la democracia. «Nosotros lo que queremos, al igual que el instituto, es seguir siendo un organismo apartidista, no 
queremos tener ninguna bandera. Queremos crear puentes de comunicación con cada uno de los actores». (AD 3) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2025/05/22/ieeq-y-conseqro-firman-convenio-de-colaboracion-para-fortalecer-
democracia 
 
ELECCIÓN JUDICIAL 
 
IEEQ APRENDERÁ DE ESTA PRIMERA ELECCIÓN DE JUZGADORES 
Por Diego Hernández 
Grisel Muñiz Rodríguez presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, mencionó que observarán con 
interés esta primera elección de juzgadores federales y así hacer las adecuaciones correspondientes para la elección 
local que se tendrá en 2027. De igual manera, destacó que también analizarán el ejercicio que se de a nivel local en 
otras entidades federativas, ya que lo que se busca es tener la mejor elección posible aquí en el estado y poder 
garantizar el voto de los queretanos en estas próximas elecciones. “Nos estamos preparando, estamos de hecho de 
manera muy cercana con las entidades federativas que actualmente están teniendo ese escenario, que es el caso de 
Durango y de Veracruz. Estaremos también llevando a cabo una misión de observación para ver cuáles son los retos 
a los que se están enfrentando estos estados y poder también sobrellevarlos de la mejor manera en nuestra entidad”. 
Reconoció que los retos son varios, ya que son dos elecciones las que se llevarán a cabo, la de juzgadores locales, 
pero también elegiremos gobernador, alcaldes y diputados; es por eso que es necesario contar con dos casillas para 
cada uno de los procesos. En cuanto al proceso actual, Muñiz Rodríguez refirió que han ayudado al Instituto Nacional 
Electoral en difundir la votación, como también sobre la invitación de observadores electorales, esto como parte de 
un trabajo coordinado entre instituciones. Después de este primero de junio, el Instituto construirá una iniciativa de 
ley que retome todos los escenarios y se tengan todos los candados para llevar a cabo dos elecciones en Querétaro. 
(N 7) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2025/05/23/ieeq-aprendera-de-esta-primera-eleccion-de-juzgadores/ 
 
IEEQ OBSERVARÁ DESARROLLO DE ELECCIONES EN DURANGO Y VERACRUZ 
Por Mónica Gordillo 
En el marco de la firma de convenio del Plan estratégico de largo plazo 2050, la presidenta del Consejo General del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, confirmó que mantienen 
acercamiento con los organismos electorales de Durango y Veracruz, entidades donde este primero de junio se 
realizará la jornada de votación correspondiente a la elección ordinaria y, además, de las elecciones judiciales a nivel 
federal y local. Indicó que los acercamientos forman parte de la preparación que realiza el IEEQ para el mismo 
escenario electoral que se vivirá en Querétaro en 2027 y subrayó que el instituto llevará a cabo una “fuerte” campaña 
informativa para que las elecciones ordinarias no le resten importancia a la elección de personas juzgadoras 
federales y locales. “Se habla de dos elecciones, eso hay que tenerlo bien claro. La elección judicial va a correr, por 
decirlo de alguna manera, por cuerda separada; porque en una no puede haber partidos políticos, está prohibido 
desde la norma que no puede haber participación de partidos políticos, lo que implica que no hay representaciones 
de partidos políticos en las casillas, por lo que entonces estamos hablando de dos casillas. Estaremos dándole la 
importancia que cada una de las dos elecciones conlleva. Nos estamos preparando, estamos de hecho de manera muy 
cercana con las entidades federativas que actualmente están teniendo ese escenario, que es el caso de Durango y de 
Veracruz”, dijo. En la firma de convenio con el Consejo Querétaro Planeación Estratégica, Muñiz Rodríguez explicó 
que el objetivo de la suscripción del documento es la ejecución del proyecto “Dimensión 7, estado de derecho, 
gobernanza e instituciones” del Plan Querétaro 2025. En el Club de Industriales, Luis Lozano Fuentes, director 
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general del Consejo, expuso que con el plan se buscan identificar los temas prioritarios para la entidad, así como 
realizar estudios y proyectos que den viabilidad al crecimiento de Querétaro. Por ejemplo, mencionó que, para 2050, 
se estima que la población queretana crecerá 112 por ciento. (CQRO 3) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2025/05/22/ieeq-observara-desarrollo-de-elecciones-en-durango-y-veracruz/ 
 
OBSERVARÁ IEEQ ELECCIONES DE DURANGO Y VERACRUZ DE CARA A ELECCIÓN JUDICIAL DEL 27 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) realizará una observación en los estados de Durango y 
Veracruz para analizar los retos a los que se enfrentarán con las elecciones extraordinaria judicial y ordinaria de 
forma simultánea, informó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del IEEQ. La presidenta consejera del IEEQ comentó 
que la intención del instituto es darle el peso a cada una de las elecciones, pues recordó que en 2027 Querétaro se 
enfrentará a dicho escenario. “Estaremos dándole la importancia que cada una de las dos elecciones conlleva. Nos 
estamos preparando, estamos de hecho de manera muy cercana con las entidades federativas que actualmente están 
teniendo ese escenario, que es el caso de Durango y de Veracruz; estaremos también llevando a cabo una misión de 
observación para ver cuáles son los retos a los que se están enfrentando estos estados y poder también sobrellevarlos 
de la mejor manera en nuestra entidad”, añadió. Enfatizó que ambas elecciones deben “correr por separado” pues 
los partidos políticos no pueden involucrarse en la elección judicial, y subrayó que la elección que se realice el 
próximo 1 de junio será inédita, por lo que también reiteró el llamado a la ciudadanía a participar en dicho ejercicio. 
Recordó que existen aplicaciones en la página del INE para conocer a las personas candidatas, simular su elección y 
conocer la ubicación de la casilla; y detalló que en el caso de Querétaro se contará con la elección de cargos del Poder 
Judicial federal y local, así como la elección ordinaria de los Poderes Legislativo federal, y Ejecutivo y Legislativo de 
Querétaro, así como de los 18 municipios. “Recordar que va a ser una elección inédita. Está prohibido desde la norma 
que no puede haber participación de partidos políticos, lo que implica que no hay representaciones de partidos 
políticos en las casillas, por lo que entonces estamos hablando de dos casillas. La primera va a ser hacer una campaña 
muy fuerte de información para que la ciudadanía conozca el paso a paso de cada elección”, apuntó. Aseguró que 
tanto en ésta elección judicial como las que se llevarán a cabo en 2027 habrá buena coordinación con las autoridades 
e instituciones como Usebeq y la Secretaría de educación para hacer la difusión correspondiente y llevar a cabo la 
instalación de casillas. “Seguir invitando a la ciudadanía a que salga a votar este 1 de junio en la primera elección del 
Poder Judicial en nuestro país. Recordar que para el caso de Querétaro se recibirán 6 boletas que son las 
correspondientes a la elección judicial”, agregó. Cuestionada sobre la colocación de diversos espectaculares en los 
que se anuncian legisladores y funcionarios, Grisel Muñiz comentó que el IEEQ no ha recibido ninguna queja al 
respecto y recordó que es el Tribunal Electoral del estado de Querétaro (TEEQ) quien determina si existe o no 
infracción. “Hasta este momento no hemos recibido en el Instituto Electoral de Estado de Querétaro alguna denuncia, 
queja o procedimiento. Se le daría trámite, se sustanciaría en su oportunidad y por supuesto en cuanto ya esté el 
expediente lo remitimos al Tribunal Electoral para que sean quienes resuelvan si existe o no alguna infracción y sean 
quienes lo determinen en el ámbito jurisdiccional”, añadió. (DQ 7) 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/observara-ieeq-elecciones-de-durango-y-veracruz-de-cara-a-
eleccion-judicial-del-27-23449823 
 
IEEQ ENVIARÁ OBSERVADORES A VERACRUZ Y DURANGO 
Por Roberto Cortés 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) observará los retos de la elección en el Poder Judicial y 
Ejecutivo el 1 de junio en las entidades donde se realizarán estos ejercicios en el ámbito local.  Por ello, la titular de 
la autoridad electoral, Grisel Muñiz, confirmó que enviarán una comisión a los estados de Veracruz y Durango donde 
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habrá elecciones a nivel local. «Estamos de manera muy cercana con las entidades donde actualmente están teniendo 
ese escenario, que es Durango y Veracruz. Estaremos llevando a cabo una misión de observación para ver cuáles son 
los retos a los que se están enfrentando estos estados». Y es que en las entidades antes mencionadas se llevarán a 
cabo elecciones en el Poder Judicial y Ejecutivo en el nivel municipal. Por ello a Querétaro le correspondería algo 
similar en el 2027. «Ambas elecciones son de suma importancia, en una estarán eligiendo lo que es el Poder Judicial 
y en otra muy importante todo lo relativo al Poder Ejecutivo y el Legislativo de nuestra entidad, que estaremos 
hablando de la gubernatura, de los 18 municipios, de la totalidad de la Legislatura». Sin embargo, reconoció que esto 
implicará un reto para el estado de Querétaro, pues en las elecciones del Poder Judicial no se permite la intromisión 
de los partidos políticos. «Está prohibido desde la norma que no puede haber participación de los partidos políticos, 
los representantes en las casillas. Por lo que estamos hablando de dos casillas. Hacer una campaña muy fuerte de 
información para que la ciudadanía conozca el paso a paso de la elección». (AD 13) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2025/05/22/ieeq-enviara-observadores-a-veracruz-y-durango 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2025/05/22/observara-instituto-electoral-retos-de-la-eleccion-del-poder-
judicial-el-proximo-1-de-junio/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2025/05/22/todo-un-reto-las-dos-elecciones-de-2027-en-queretaro-geisel-
muniz/ 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/experiencia-de-eleccion-judicial-2025-en-queretaro-se-considerara-para-
2027-ieeq/ 
 
DENUNCIAS 
 
IEEQ, SIN DENUNCIAS DE PROPAGANDA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro, se mantiene sin ninguna denuncia, queja o procedimiento 
relacionado con publicidad indebida, por parte de actores políticos, refirió la consejera presidenta Grisel Muñiz. A 
pesar de las críticas externadas en torno a la pinta de bardas y espectaculares promocionales de algunos liderazgos 
del estado, ante el órgano electoral no ha habido acciones promovidas para su investigación. No obstante, de recibir 
alguna explico que se le dará trámite cuya competencia del órgano es la sustanciación del expediente, el cual de 
manera posterior se remite al Tribunal Electoral, para que resuelvas si existe o no alguna infracción y se apliquen 
las sanciones correspondientes. “hasta este momento no hemos recibido en el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, alguna denuncia, queja o procedimiento (…) el tribunal, será quien determine si existe o no alguna 
infracción a la norma electoral”, explicó la presidenta consejera del IEEQ. (P 2) 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=62321 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2025/05/22/sin-denuncias-por-espectaculares-de-funcionarios-publicos-en-
queretaro-senala-instituto-electoral/ 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-no-tiene-denuncias-por-bardas-supuestamente-promocionando-a-funcionarios/ 
 
https://soyintenso.mx/no-hay-quejas-ante-ieeq-por-espectaculares-de-politicos-en-queretaro/ 
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CONVENIO CON LA UNIQ 
 
CONVENIO DEL IEEQ Y LA UNIQ POR LA CULTURA DEMOCRÁTICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y Universidad Internacional de Querétaro (UNIQ) firmaron 
un convenio de colaboración para fortalecer la educación cívica y la cultura democrática en la entidad. Además, el 
acuerdo permitirá a estudiantes de la institución educativa realizar su servicio social y prácticas profesionales en el 
organismo electoral. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que la democracia se 
consolida con la participación de las juventudes, por lo que les invitó a ejercer su ciudadanía en la jornada del 1 de 
junio en la Elección Extraordinaria del Poder Judicial de la Federación. “Reiteramos nuestra disposición por seguir 
colaborando en acciones que promuevan la participación ciudadana y los valores democráticos entre la juventud 
queretana”, afirmó. Luis Kenji Rosales Senday, rector de la UNIQ, subrayó la importancia de reforzar los valores 
cívicos en la comunidad estudiantil, lo que permitirá generar un cambio positivo y contribuir a la convivencia 
armónica de la sociedad. “Nos congratulamos por la firma de este convenio, que la difusión de las ideas y la 
participación sea para bien de todas y todos”, señaló. La presidenta de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación, la consejera Rosa Martha Gómez Cervantes, celebró la firma del convenio como una oportunidad para 
fomentar la participación de las juventudes y su desarrollo profesional. “Se refrenda el compromiso de la Universidad 
y del Instituto de abrir las puertas a las y los jóvenes para que puedan involucrarse, formarse y conocer de primera 
mano la labor de la autoridad electoral local”, dijo. La presidenta de la Comisión de Seguimiento al Servicio 
Profesional Electoral Nacional (SPEN), la consejera Violeta Larissa Meza Lavadores, explicó las características del 
Servicio y exhortó a las juventudes a participar en las convocatorias públicas. “La participación nace con la educación 
y conocimiento y se construye en las aulas, en foros, conferencias, espacios de diálogo entre alumnos, docentes, 
infancias, familia y amistades”, precisó. En ese marco, el coordinador de Participación Ciudadana del IEEQ, César 
Mauricio Burgos Chaparro, impartió la charla “Educación cívica como herramienta para lograr la participación 
ciudadana” a estudiantes de nivel licenciatura. El evento se realizó en el auditorio de la UNIQ con la presencia del 
vicerrector, Vicente Ontiveros Quiroz; el director de Vinculación, Ángel Zohar Ramírez Gutiérrez; el director 
Comercial, Eduardo Gordillo Sosa; la directora Académica, Verónica García Rueda, y el director de Bachillerato, 
Humberto Pérez Guerrero. 
 
https://radardelcentro.com/en-favor-de-la-cultura-democratica-firman-convenio-el-ieeq-y-la-uniq/ 

 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
INE GARANTIZA LA INTEGRACIÓN DEL 100% DE CASILLAS EN QUERÉTARO PARA LAS VOTACIONES 
La vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, aseguró que el estado 
cuenta con la integración total de las mil 378 casillas que se instalarán durante la jornada electoral del próximo 1º 
de junio. Pese a que aproximadamente el 50 por ciento de los funcionarios inicialmente capacitados renunciaron, ya 
se cuenta con los 12 mil ciudadanos necesarios, quienes han sido seleccionados, capacitados y han aceptado su 
nombramiento. Pérez Mendoza explicó que el proceso de selección se llevó a cabo mediante un doble sorteo: el 
primero, basado en el mes de nacimiento, y el segundo, en la letra inicial del apellido paterno, con el objetivo de 
asignar los cargos específicos en cada casilla. Afirmó que el marco legal contempla la posibilidad de sustituciones 
ante causas de fuerza mayor, lo cual ha permitido garantizar la cobertura total sin comprometer el proceso. (PA) 
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INE REALIZA SIMULACRO DE ELECCIÓN JUDICIAL CON MEDIDAS DE ACCESIBILIDAD 
En la Secundaria General número uno “Constitución de 1917” de la ciudad de Querétaro, el Instituto Nacional 
Electoral (INE), de cara a la elección judicial del domingo primero de junio, realizó un simulacro de votación en casilla 
seccional con enfoque de medidas de accesibilidad para personas con discapacidad. (CQRO) 
 
RENUNCIÓ EL 50% A CUIDAR LAS CASILLAS 
La mitad de los ciudadanos que inicialmente aceptaron ser funcionarios de casilla para el proceso extraordinario de 
elección del Poder Judicial en Querétaro renunciaron a su cargo, informó Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva 
de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE). Este fenómeno generó que el Instituto llevara a cabo el 
segundo sorteo para cubrir las 12 mil vacantes necesarias. (DQ 7) 
 
RECHAZAN A 425 OBSERVADORES 
El Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro rechazó a 425 personas que solicitaron acreditarse como 
observadoras electorales para la elección extraordinaria del Poder Judicial de la Federación 2024-2025, programada 
para el próximo 1 de junio, al detectarse que forman parte de algún partido político. (DQ 7) 
 
ESTADO SERÁ EJEMPLO DE CIVILIDAD EL 1 DE JUNIO 
Querétaro será ejemplo de civilidad y buena participación ciudadana en la elección extraordinaria judicial del 
próximo 1 de junio, confió Martín Arango García, presidente del Partido Acción Nacional (PAN) en la entidad, quien 
recordó que, por acuerdo de los legisladores, la reforma judicial en Querétaro se discutirá hasta pasada la elección. 
(DQ 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
MORENA ACUSA USO POLÍTICO 
El dirigente estatal de Morena, Alejandro Pérez, acusó al secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, de actuar con fines 
políticos al señalar a la alcaldesa de Cadereyta de Montes, Astrid Ortega, por la supuesta emisión de cartas de 
repatriación sin contar con la validación del Instituto Nacional de Migración. (DQ 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: APAGONES PARALIZAN LOS POZOS DE LA COMISIÓN ESTATAL DE AGUAS 
En dos días, registraron 30 cortes de energía que afectaron el abasto de agua en varias colonias. 
 
N: DISTINCIÓN 
Otorgan a Lupita Murguía la Medalla “Leona Vicario Amexme 2025”. 
 
AD: 100 COLONIAS, SIN AGUA POR FALTA DE ENERGÍA 
Debido a las fallas eléctricas, los pozos no han suministrado agua potable a colonias de Querétaro y Corregidora, por 
lo cual el servicio está suspendido, indicó la Comisión Estatal de Aguas. 
 
EUQ: APAGONES CAUSAN PÉRDIDAS A TIENDAS Y A LOS MINISUPER 
La Canaco informa que al menos 25 negocios se han visto obligados a cerrar en distintos días y horarios. 
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CQRO: TENSO EMPATE 
EL DUELO DE VUELTA SE REALIZARÁ EL DOMINGO. SI GANA, AMÉRICA SUMARÁ SU CUARTO TÍTULO 
consecutivo, el 17o. de su historia. Si Toluca vence, sumará su 11er. cetro, el primero en los últimos 15 años. 
 
PA: QUERÉTARO REFUERZA SALUD 
Instaló el gobernador Mauricio Kuri González la Red Queretana de Municipios por la Salud. 
 
P: AMERICA NO LOGRA SACAR VENTAJA EN CASA 
Liga MX. La Final del Clausura 2015 se definirá el domingo en el Nemesio Diez, de Toluca, tras quedar empatados a 
cero en el Estadio Ciudad de los Deportes. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FORTALECE QUERÉTARO SU POLÍTICA DE SALUD PÚBLICA CON RED DE MUNICIPIOS 
El gobernador Mauricio Kuri tomó protesta a los integrantes del Consejo Directivo de la Red Queretana de Municipios 
por la Salud. Destacó que esta acción consolida al estado como referente nacional en políticas públicas que priorizan 
la salud como un derecho humano y un bien común. (N 2) 
 
LLAMA RAMIRO LÓPEZ A NO POLITIZAR EL TEMA DE LA SALUD 
El subsecretario de Salud federal, Ramiro López Elizalde, aseguró que la entidad queretana no se encuentra excluida 
de las políticas públicas nacionales en materia de salud, a pesar de no haberse sumado al modelo IMSS-Bienestar. 
Señaló que existe una plena disposición de colaboración con los estados, independientemente de su decisión sobre 
adherirse o no al nuevo esquema federal. (PA) 
 
MOTO IMPLICADA EN HOMICIDIO DE COLABORADORES DE CLARA BRUGADA ERA ROBADA 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que era robada la motocicleta en la que huyó el presunto implicado en 
los homicidios de la secretaria particular y un asesor de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada. 
Esto luego de que se dio a conocer que contaba con placas de Querétaro. (DQ 14) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL ESPERA EL PROYECTO FINANCIERO PARA EL BATÁN 
El Congreso Local sigue a la espera de la propuesta de financiamiento para el proyecto Batán, el cual busca garantizar 
el suministro de agua para la Zona Metropolitana, sin embargo, se advierte que el retraso para su entrega formal se 
debe a la complejidad del tema, explicó el coordinador de Morena, Edgar Inzunza. (P 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
LOGRA FELIFER MACÍAS MAYOR NIVEL CREDITICIO DE MOODY’S 
El Municipio de Querétaro recibió la máxima calificación crediticia (AAA.MX con perspectiva estable) por parte de 
Moody’s Local México, reconocimiento que refleja su solidez financiera, gestión eficiente y capacidad para generar 
resultados positivos en beneficio de la ciudadanía. El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías 
Olvera, ha enfatizado que esta administración prioriza el uso responsable de los recursos y se destinan a lo 
verdaderamente esencial: servicios públicos eficientes, mejoramiento de la infraestructura básica y programas 
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sociales; y que, bajo este principio de austeridad inteligente, se han logrado equilibrar las necesidades inmediatas 
con una visión de desarrollo a largo plazo. (PA) 
 
LA EDUCACIÓN DIGNA Y SEGURA, ES PRIORIDAD 
Una de las principales prioridades del presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, en la 
administración 2024-2027, es la creación e impulso de políticas públicas que fortalezcan el acceso a una educación 
de calidad para niños y jóvenes marquesinos, con espacios escolares dignos, seguros y funcionales. Desde el inicio 
de su gestión, se han entregado diversas obras de infraestructura educativa en distintas comunidades del municipio, 
reafirmando el compromiso de la actual administración con la transformación positiva del entorno escolar. (PA) 
 
IMPULSAN LA ATENCIÓN Y PREVENCIÓN DE VIOLENCIA CONTRA MUJERES EN SJR 
En el marco de las jornadas itinerantes impulsadas por el Gobierno del Estado, la titular de la Secretaría de las 
Mujeres, Sonia Rocha Acosta, encabezó actividades de atención y prevención de la violencia en San Juan del Río, 
municipio que, junto con El Marqués, ha sido identificado con alta incidencia en casos de violencia contra mujeres. 
(PA) 
 
ALCALDESA NIEGA EMISIÓN DE CARTAS DE REPATRIACIÓN 
La presidenta municipal de Cadereyta de Montes, Astrid Ortega, negó haber expedido constancias de repatriación o 
haber instruido a personal de su administración para realizad dicha acción. Esto luego de que el secretario de 
Gobierno, Carlos Alberto, declarará públicamente que el Instituto Nacional de Migración (INM) iniciará un proceso 
legal en su contra por la posible comisión de una conducta delictiva y usurpación de funciones. (DQ 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INFLACIÓN ANUAL DISMINUYE A 3.35% EN MAYO 
La inflación anual a la primera quincena de mayo fue del 3.35%, de acuerdo con la información del Índice Nacional 
de Precios al Consumidor, este dato representa una baja de 0.5%, en comparación con el mes pasado. El indicador, 
elaborado por el INEGI, informó que la cifra inflacionaria a nivel nacional, registrada durante la primera quincena de 
mayo, fue de 4.22%, este dato también descendió, en comparación con el mismo periodo del año anterior, en el que 
se registró un 4.78%. (EUQ 9) 
 
EN SEQUÍA MODERADA EL 70% DEL TERRITORIO QUERETANO 
Hace un año, Querétaro estaba completamente en sequía extrema y excepcional; hoy, más del 70% del estado está 
solo en sequía moderada y el resto en condiciones menos severas. A decir del último reporte del Monitor de Sequía 
de México, con fecha del 15 de mayo del presente año, el estado presenta 27.6% de su territorio clasificado como 
“anormalmente seco”, mientras que el 72.4% se encuentra en condición de sequía moderada. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA 

Ríos. Vale preguntar si no existe conflicto de intereses en que el contralor de cierto órgano autónomo de indole 
electoral, sea al mismo tiempo el asesor de cabecera del presidente municipal de Pedro Escobedo, el morenista Beto 
Nava. Compas. Tanta es la influencia del "super" asesor que le dio para nombrar a su compadre como secretario del 
Ayuntamiento, quien por cierto ni siquiera es oriundo de Escobedo sino de Cadereyta y, por cierto, familiar del 
contralor. Lo tienen tan amedrentado que, incluso, junto con un comunicador le impusieron al morenista un vocero, 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/efectos-de-la-sequia-persisten-en-jalpan-23418684
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/queretaro-cierra-abril-con-72-4-de-su-territorio-en-sequia-moderada-23147508
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/queretaro-cierra-abril-con-72-4-de-su-territorio-en-sequia-moderada-23147508
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según ellos "para cuidarlo". Despedida. Las posibilidades del expriista Juan José Jiménez de ser readmitido en 
Morena están muy lejanas, porque hay muchos testigos de sus arranques violentos contra su excompañera de 
partido Rufina Benitez, quienes están dispuestos a dar los testimonios correspondientes en favor de la diputada 
federal. Aunque los señalamientos de misoginia no se corresponden, toda vez que siempre ha trabajado junto a 
mujeres, el carácter poco prudente no le ayuda. (DQ) 

 

ASTERISCOS 

Desinterés. La democracia, ese noble experimento de participación ciudadana, ha tropezado con un curioso 
fenómeno en la antesala de la elección del Poder Judicial del 1 de junio: el 50 por ciento de los funcionarios de casilla 
invitados por el INE han decidido declinar la oferta. Según Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva del INE, este 
éxodo cívico supera el tradicional 40 por ciento de renuncias que, como si fuera una constante universal, suele 
acompañar los procesos electorales. Sin embargo, este fenómeno invita a una reflexión más profunda. ¿Es la 
complejidad del proceso lo que ahuyenta a los ciudadanos o es el síntoma de un desencanto más amplio?. Aclaración 

Indignada por la acusación del secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega, 
solicitó una reunión con el gobernador Mauricio Kuri para ir al fondo de los “ataques” de la Administración estatal 
hacia el Gobierno municipal. Ante la declaración de Alcaraz en la que señaló que en el municipio de Cadereyta se 
tramitan cédulas de repatriación sin ser una facultad de la autoridad municipal, la alcaldesa acudió al Instituto 
Nacional de Migración para aclarar los dichos. Apagones. En Querétaro, la lluvia ha decidido ser algo más que un 
alivio para el calor: se ha convertido en la protagonista de una tragicomedia comercial. Según Lorena Muñoz, 
presidenta de la Canaco, las recientes precipitaciones, acompañadas de interrupciones en el suministro eléctrico, 
han golpeado el bolsillo de unas 25 tiendas, que han visto desvanecerse entre 750 y 2 mil 500 pesos por hora. Algunos 
empresarios, con la previsión de un meteorólogo y el instinto de un superviviente, han invertido en plantas 
generadoras de luz, demostrando que, en tiempos de crisis, la creatividad (y una buena inversión) es indispensable. 
(AD 14) 

 

BAJO RESERVA 

Darán mantenimiento a los cajeros inteligentes del municipio capitalino. Desde este día y hasta el próximo 
martes, los capitalinos deberán tomar en cuenta que los cajeros inteligentes tendrán funciones limitadas. En el 
periodo referido no se podrá pagar el predial -principal vía de recaudación municipal- y tampoco se expedirán actas 
de nacimiento y certificados del CURP. Lo único que podrán hacer los capitalinos en estas máquinas es pagar sus 
recibos del agua y recargar saldos en la tarjeta del Qrobus. Les estarán dando mantenimiento al software con el fin 
de actualizar y mejorar funciones de este tipo de infraestructura que facilita los trámites a las personas que viven en 
el municipio de Querétaro. Se cayó Marco del Prete. Tras los fuertes vientos que se dieron en los últimos días junto 
con las prolongadas lluvias, el balance negativo al terminar la presente semana, nos dicen, lo tiene el secretario de 
Desarrollo Sustentable, Marco del Prete, quien es un suspirante declarado de la candidatura del PAN al gobierno del 
estado. En esta carrera adelantada hacia el 2027, Del Prete, nos cuentan, literalmente se cayó. Uno de los 
espectaculares colocados en la ciudad, con su foto, con los cuales promueve su imagen para que lo conozca la 
ciudadanía, se derrumbó. Quedó acostado en una azotea. La pesada estructura quedó destruida, lista para irse a la 
basura. (EUQ 2) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Para evadir seguridad, en CDMX portan placas de otros estados: Arango. Que el dirigente estatal del PAN, Martín 
Arango, aseveró que en la Ciudad de México hay quienes portan placas de otras entidades en sus vehículos para 
evadir el sistema de seguridad; esto, luego de que una motocicleta con placas de Querétaro estuviera involucrada en 
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el caso del asesinato de los dos colaboradores de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada. “Bueno, 
a ver, aquí en Querétaro hay personas que usan placas de otros estados, ¿no? Y no por eso radican en otros estados. 
En lugares como la Ciudad de México, buscan traer placas de otros estados precisamente para evadir el sistema de 
seguridad de la Ciudad de México. Entonces, a mí me parece que más bien, digo, tienen que llevar todas las líneas de 
investigación, pero el hecho de tener placas, pues no quiere decir absolutamente nada, ¿no?”, dijo. Cabe subrayar que 
ayer el gobernador Mauricio Kuri confirmó que la moto era robada y que tenía placas sobrepuestas. Recibirán 
corporaciones de Protección Civil más de 7 MDP. Que, a partir del próximo lunes, corporaciones de Protección 
Civil recibirán poco más de 7 millones de pesos del programa Ruta 18 para fortalecer sus condiciones y equipo de 
trabajo, dio a conocer la diputada local de Movimiento Ciudadano (MC), Teresa Calzada, presidenta de la Comisión 
de Seguridad Pública y Protección Civil del Congreso local. En la primera de tres fases, los municipios beneficiados 
serán Amealco, Peñamiller, Cadereyta y Huimilpan, además de la UAQ, en un proceso gradual que durará varios 
meses, hasta completar los 18 municipios del estado. La legisladora local de MC recordó que desde hace algunas 
semanas realizó visitas a corporaciones municipales de emergencias y gestionó recursos con base en las necesidades 
de equipo, infraestructura y herramientas. Vinculan a proceso a sujeto por tentativa de feminicidio. Que la 
Fiscalía General del Estado obtuvo la vinculación a proceso de una persona por feminicidio en grado de tentativa, 
tras las investigaciones realizadas con perspectiva de género por personal especializado de la institución. Los hechos 
ocurrieron el 19 de mayo de 2025, cuando la víctima se encontraba en San Pedro Ahuacatlán, San Juan del Río, y, de 
acuerdo con la investigación, el autor comenzó a insultar a la ofendida, tomó una botella con alcohol y le arrojó el 
líquido en la cara y pecho, luego acercó un encendedor a la cara de la víctima, profiriendo amenazas de muerte en su 
contra. El juez le impuso prisión preventiva justificada al imputado por el riesgo que representa para la víctima y fijó 
un plazo de dos meses para la investigación complementaria. (CQRO 2) 

 

FUEGO AMIGO  

La granizada pintó de blanco este jueves a la comunidad de San José El Alto y bajó la temperatura en el municipio 
de Querétaro. La imagen, poco común en la zona, fue captada cerca del Centro de Readaptación Social. ¿El cambio 
climático? ¿La deforestación? Tomemos conciencia, por favor. (PA 1) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

Los duros quieren recobrar la capital.  Me cuentan que los duros del PAN pretenden recuperar la presidencia 
municipal de Querétaro, en la hipótesis de que Felifer Macías busque la gubernatura. Su carta sería Felipe Urbiola 
Ledesma quien en la debacle priista de 1997 le ganó la diputación federal al ex alcalde Chucho Rodríguez y después 
fue subsecretario de Gobierno con Alfredo Botello. Sí, di. Agua fría y PAN caliente no hacen buen vientre. (PA 1) 

 

CÓDICE QUETZAL 

Justicia. Genaro García Luna, ex zar de la seguridad en México, suma ahora tres órdenes de aprehensión en su país: 
por el caso "Rápido y Furioso", contratos inflados en penales y equipamiento carcelario. Mientras cumple 38 años de 
prisión en EE. UU. por colaborar con el Cártel de Sinaloa, una corte de Florida lo condena, junto a su esposa, a pagar 
casi 2.500 millones de dólares al gobierno mexicano por corrupción y desvío de fondos públicos. Parece que la 
justicia, aunque tardía, finalmente le está pasando la factura. Se viene lluvia. En Querétaro, las granizadas recientes 
podrían ser solo el preludio: La Niña amenaza con regresar en noviembre, según la Conagua. Prepárense para más 
sorpresas del clima, porque parece que el cielo tiene planes de seguirnos sorprendiendo. Movilidad. En Querétaro, 
los lugares reservados para personas con discapacidad no son ornamentales. Aquí la ley no se negocia, y quien se 
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pase de listo termina con multa, coraje y su coche rumbo al corralón. La accesibilidad no es opcional. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 

 

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Cultura. El municipio de Querétaro anunció la continuidad del festival Querétaro Experimental. Sin embargo, tendrá 
una duración mucho menor. Nos dicen que este festival, iniciado en la administración de Luis Nava, era bien recibido 
por compañeros y adversarios, pues detonaba diversos sectores económicos en la capital. Veremos cómo funciona 
esta modificación. Cadereyta. Nos cuentan que el municipio gobernado por la morenista Astrid Ortega nuevamente 
está en el ojo del huracán tras una declaración del secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, en el sentido de que se 
detectó expedición de documentos de repatriación, un acto ilegal y que solo le corresponde a la Federación. Ayer 
salió la alcaldesa a desmentir el hecho y aseguró que son calumnias, por lo que pidió al gobernador que dejen de 
hostigar su gobierno. Entre supuestos documentos apócrifos, conflictos en Boyé, más la pasada huelga de 
trabajadores, parece que algo más que un conflicto partidista se mueve en ese municipio y los intereses son muchos. 

Placas. Tras el lamentable hecho delictivo en el que atacaron a la secretaria particular y un asesor de la jefa de 
Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, nos cuentan que Querétaro se puso bajo la lupa, ya que una motocicleta que 
fue incautada por peritos de la fiscalía capitalina tenía placas de Querétaro, por lo que el gobernador Mauricio Kuri 
declaró que se siguen líneas de investigación y dijo que las placas estaban sobrepuestas. En un caso tan enredado, la 
coordinación entre las autoridades será clave. (P 2) 

 
EL ALFIL NEGRO  
Responsabilidad. Las buenas calificaciones crediticias reflejan una gestión financiera responsable  y fortalece la 
capacidad del gobierno para invertir en servicios que mejoran la calidad de vida ciudadana. (N 1) 
 
RECONOCIMIENTO  
El reciente otorgamiento de la medalla Leona Vicario AMEXME 2025 a la senadora queretana Guadalupe Murguía 
Gutiérrez no solo honra su trayectoria en el servicio público, sino que repre senta un mensaje potente para todo el 
país: las mujeres están llamadas a liderar con inteligencia, integridad y sensibilidad. Esta distinción, entregada por 
la red de mujeres empresarias más grande de México, reconoce a Lupita Murguía como una figura clave en la 
conquista de espacios de decisión, pero también como símbolo del compromiso con una vida pública ética y eficaz. 
La senadora Lupita Murguía no es solo una mujer con amplia experiencia legislativa y ejecutiva; es también un 
referente de que la política puede ejercerse con responsabilidad y visión. Su ejemplo reafirma que las mujeres no 
solo deben estar en la toma de decisiones, sino que lo hacen con resultados, abriendo puertas para nuevas 
generaciones que aspiran a transformar sus comunidades desde el poder público. Este mismo espíritu de acción y 
cercanía se reflejó en la Jornada “Aquí Contigo Mujeres”, organizada por las Secretarías de las Mujeres estatal y 
municipal en San Juan del Río. En este espacio, cientos de mujeres accedieron a servicios de salud, empleo, asesoría 
jurídica, talleres y programas sociales. Con las Jornadas Aquí Contigo Mujeres, la Secretaría de las Mujeres ha llevado 
los servicios del estado a las colonias, comunidades y espacios públicos donde más se necesitan. Su labor, encabezada 
por Sonia Rocha Acosta, representa un giro sustancial en la forma de hacer política pública: pasar del escritorio al 
territorio, abandonar la lógica de ventanilla para caminar al lado de las mujeres, escuchar sus necesidades reales y 
ofrecer respuestas oportunas. No se trata solo de descentralizar servicios, sino de acercar el Estado a la vida cotidiana 
de quienes históricamente han sido invisibilizadas. Porque en Querétaro, construir un futuro más justo e igualitario 
no se trata solo de hablar de las mujeres, sino de estar con ellas, actuar por ellas y abrir camino junto a ellas. Y en ese 
camino, el ejemplo de mujeres líderes como Lupita Murguía y el trabajo de servidoras públicas como Sonia Rocha 
son faros que iluminan la ruta hacia una sociedad más digna y con mayor sentido de equidad. (N SJR 2) 
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TABLERO  

Por Sergio A. Venegas Alarcón 

Lanzan “Chula Garnacha”. La campaña es gastronómica, no política. Del Prete y, sí, “un medio de alto impacto”. 
Noticia: ahora no se inundó 5 de febrero. Historietario: Moctezuma y Juan Pablo II. Sazón.  Gabriela Monjaraz Moguel, 
regidora de la fracción PAN/PRI en el municipio capitalino, anunció este jueves el proyecto “Chula Garnacha”, no 
para promover a ningún político, sino con el fin, según dijo, de exaltar el valor de nuestras tradiciones culturales y 
reconocer a quienes alimentan el alma y corazón de Querétaro. Futuristas absténgase. El objetivo, indicó, es fomentar 
el turismo local. Que una persona de Santa Rosa Jáuregui -tierra de las carnitas- se vaya a comer lolos a Santa María 
Magdalena y una de esta comunidad acuda al mercado de la Cruz a las gorditas o al menudo. O sea, aunque el 
gobernador Mauricio Kuri se haya referido a los aspirantes como “garnachas en aceite frío”, doña Gabriela no 
pretendía impulsar precadidatura alguna, mucho menos después de que el dios Tlaloc tumbó un espectacular de 
Marco del Prete en Candiles. Nada que ver con las encuestas de Demoscopia Digital/La Jornada que dan como 
favorita a la 4T en 15 de las 17 gubernaturas a disputarse en el 2027, pero no en Querétaro, en donde el Partido 
Acción Nacional tiene 10 puntos de ventaja en las preferencias de los electores.  El tema se gastronómico y turístico. 

Monjaraz impulsa los antojitos mexicanos a base de tortilla pequeña y gruesa, con carne deshebrada, su cebollita 
picada, queso y salsa picante, no al alcalde Felifer Macías que en la medición de la semana pasada rebasó por la 
derecha a su antecesor Luis Nava, hoy secretario de Desarrollo Social del Estado, ni a Agustín Dorantes que está en 
el semillero de donde han salido seis de los últimos ocho gobernadores de Querétaro  o a Chepe Guerrero que se va 
en los próximos días a España con el jefe político del Estado. “Chula garnacha” no es alusión tampoco a la senadora 
Lupita Murguía, reconocida anoche con la medalla Leona Vicario y mucho menos a su compañera de cámara, Beatriz 
Robles, a la que algunos comienzan a ver como la futura Maya, lo que eso signifique. La política, digo la cocina, es así. 

-Blancas y Negras- A ver, a ver. Nadie está responsabilizando al secretario Marco del Prete de haber causado el 
apagón provocado por la caída de un anuncio en Candiles sobre los cables de alta tensión, dejando sin luz a varias 
colonias de la zona. Bueno, eso no se le ha ocurrido ni al diputado federal de Morena, Gilberto Herrera Ruiz, que vive 
en Vista Real. No, algunos colegas culpan directamente a la empresa de los espectaculares y también al contratante 
-CodigoQro-  que presume ser “un medio de alto impacto” y lo probó al dejar en tinieblas a miles de queretanos con 
la primera lluvia de la temporada. Y hablando de garnachas, digo de políticos, en una galaxia lejana llamada Corea 
del Sur, el embajador Carlos Peñafiel Soto -queretano, ¿eeeh?- participó en la revelación de una escultura 
conmemorativa de la labor de los Misioneros de Guadalupe que estuvieron a cargo de la parroquia en la Isla de 
Sorokdo (1964 a 1997), el leprosario más grande del mundo. El tema viene al caso porque Carlos Peñafiel Soto fue 
líder de Morena en Querétaro en la elección presidencial de Andrés Manuel López Obrador y como maestro de la 
UAQ hizo con sus alumnos la única encuesta de 1997 que dio como ganador de la elección de gobernador al 
empresario Ignacio Loyola Vera, cuando la mayoría pensábamos en Fernando Ortiz Arana. Ayer en la Mesa 24 del 
1810 el siempre elegante Héctor Sinecio observó que a todos los medios se nos pasó la noticia de la semana: que 
llovió y por primera vez no se nos inundó la Avenida 5 de febrero. Y otra noticia que no valoramos suficientemente: 
que se juntaron los ex gobernadores José Calzada y Francisco Domínguez y ahora no hubo mentadas ni patadas, 
como hace casi cuatro años en donde hasta Josecho le tocó un fregadazo. La neta. -La frase de la semana- Salón 
“Los Padrinos”. A nosotros la elección que nos interesa es la judicial del próximo 1 de junio: Ángel Balderas, de 
Morena, al minimizar las encuestas con preferencia para el PAN en Querétaro para el 2027. Jejeje. -El Historietario- 
De Memoria. Hace tiempo un antiguo compañero de trabajo Javier Moctezuma Barragán, ex embajador de México 
ante el Vaticano, me contó una anécdota del día que presentó sus credenciales ante el Papa Juan  Pablo II, el  24 de 
febrero de 2004, en la Santa Sede. Venía el hasta ese momento subsecretario de asuntos religiosos de Gobernación 
tras un tenso proceso por la demora de meses en el otorgamiento del beneplácito y las reservas del Episcopado por 
un proceso judicial en contra del cardenal Sandoval Íñiguez y el retraso en las investigaciones del asesinato del 
Posadas Ocampo. Sentado en un sillón de la biblioteca papal del Palacio Apostólico, esperaba ansioso el doctor 
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Moctezuma al Santo Padre que, contra su costumbre, estaba ese día demorado. “Está orando en su capilla” le dijo un 
asistente, ofreciéndole una comedida disculpa y comentándole que en tal momento de introspección no podía ser 
interrumpido, aunque la agenda se retrasara o el mundo estallara. Alguna vez cometieron la osadía de hacerlo, le 
contó, porque le llamaba por teléfono ni más ni menos que el presidente de los Estados Unidos y era urgente.  Rezaba 
Karol Jósef Wojtyla,   en su privadísimo espacio, arrodillado a pesar de que en ese tiempo sufría ya las secuelas del 
atentado, cuando el asistente le tocó el hombro para avisarle que estaba al teléfono George W. Bush. Roto el proceso 
de oración, el pontífice 264 de la Iglesia Católica, le recordó al osado que tenían prohibido interrumpirlo. Es que es 
el presidente de los Estados Unidos y dice que es urgente. -Pues si habla el presidente de los Estados Unidos y es 
urgente, más vale que yo siga rezando. PD: Hoy Trump tiene rezando a León XIV y a todo el mundo. Fin del 
comunicado. -Jugada Final- Códigoqro. Para quienes proponen que Mariela y la empresa de alto impacto le hagan 
otro espectacular con el letrero “¿Sabes quién era Marco?” un impactante y maloso. ¡Jaque Mate!. (PA 2) 

 
RELATOS DE REPORTEROS 

Por Francisco Flores 

¿Quién designará en el PAN a la candidata o candidato?. La tradición en el Partido Acción Nacional era designar 
a sus candidatos en una elección interna. Ese método sigue vigente en sus estatutos y le permitió a este instituto 
político fortalecer su rostro democrático frente a una sociedad acostumbrada a ver en el pasado a otro partido como 
el PRI-su principal adversario por años-en el que el llamado dedazo se imponía para dar candidaturas. La última 
interna del PAN en Querétaro, en donde estuvo en disputa la candidatura a gobernador, se dio en febrero de 2009 
cuando Manuel González Valle ganó a sus contrincantes Armando Rivera y Jorge Rivadeneyra. González fue el 
candidato panista, pero la profunda división llevó a este partido a la derrota en las elecciones constitucionales frente 
al PRI. A raíz de lo que sucedió en 2009,en donde el PAN se divide y cae derrotado, al interior de este partido se 
exploró otro método también avalado por sus estatutos: la designación. En 2015 se dieron cuenta de que Francisco 
Domínguez tenía la candidatura en la bolsa, debido a que era un aspirante muy carismático. Y todos los grupos 
apoyaron con el reparto de candidaturas a otros puestos. Eso le permitió salir unidos y ganar cómodamente la 
elección. Para 2021, Francisco Dominguez, en su calidad de gobernador, decidió que Mauricio Kuri fuera el candidato, 
también con el aval del CEN y de los demás grupos internos, quienes también fueron incluidos en el reparto de 
candidaturas y puestos en el gobierno. El PAN lleva dos procesos consecutivos para designar candidato a gobernador 
en donde no se han realizado elecciones internas, sino que se ha utilizado el método de la designación. ¿Qué va a 
pasar para 2027. en el PAN? Es la pregunta que ronda tanto afuera como adentro de este partido, en donde ya quieren 
saber quién será la carta con la que jugarán en 2027, aunque hay muchos aspirantes. El principal elector del 
candidato o la candidata, no hay duda, será el gobernador Mauricio Kuri Gonzalez, en su calidad de jefe político del 
PAN queretano, aunque Kuri tendrá que hacer uso de la política para generar equilibrios y consensos que le permitan 
salir unidos y con una propuesta que aspire a ganar, y no perder frente a Morena. Kuri tiene una baraja de varios 
prospectos, algunos con mayor potencial que otros como son los casos de los alcaldes de Corregidora y Querétaro, 
Josué Chepe Guerrero -quien es su hombre más cercano y de mayor confianza- y Felipe Fernando Felifer Macias -
quien gobierna el municipio más importante de la entidad-, a quien también le tiene una gran confianza. La unidad 
al interior de este partido para salir con un proyecto ganador deberá construirse con los consensos que se busquen 
para valorar las opiniones de otros dos liderazgos queretanos como son el exgobernador Francisco Domínguez y el 
excandidato presidencial y actual coordinador de los senadores panistas, Ricardo Anaya. Adicional a todo ello, el 
candidato de Acción Nacional -quien sea designado- deberá contar con la aprobación de Jorge Romero, dirigente 
nacional de este partido. Mauricio Kuri, nos aseguran, tendrá la definición y pavimentado el piso después de su 
Cuarto Informe de Gobierno, el cual se realizará en septiembre de este año. (EUQ 5) 
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LA PISTA 

Por Abel Magaña 

Querétaro corre… y celebra 15 años de pasión por el maratón. Querétaro no solo corre, celebra. Y este 2025, el 
Maratón Querétaro cumple 15 años de convertirse en una de las fiestas deportivas más importantes del país. La 
respuesta ha sido abrumadora: a menos de 15 días de haber abierto inscripciones, ya se ha registrado más del 70 
por ciento del total de participantes disponibles, de acuerdo con cifras de los organizadores. No es para menos. Este 
maratón es mucho más que una carrera: es una experiencia que une a familias, amigos y generaciones enteras. Desde 
los 5 hasta los 42 kilómetros, cada distancia representa una meta personal, pero también un motivo para compartir. 
Por eso se ha vuelto una auténtica fiesta familiar, donde todos -desde quienes apenas inician hasta los más 
experimentados encuentran un lugar para superarse. Quince años no se dicen fácil. En este tiempo, el Maratón 
Querétaro ha evolucionado, ha crecido, y se ha ganado un lugar especial en el corazón de miles. Las calles se 
transforman en un escenario de inspiración, con familias que salen a animar, voluntarios que apoyan con entusiasmo, 
y corre dores que se esfuerzan por dejarlo todo en cada paso. El ritmo acelerado de inscripciones lo confirma: 
Querétaro está listo para volver a correr, para celebrar, para seguir escribiendo esta historia que comenzó hace 
década y media. Si usted aún no se ha inscrito, no lo piense demasiado. Esta edición promete ser inolvidable, y el 
primer paso es atreverse a formar parte. Porque en Querétaro, correr no es solo deporte: es orgullo, comunidad y 
fiesta. (P 6) 
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